

Ing. Agr. José C. Gayo
Instituto Plan Agropecuario

n el transcurso del año 2001, una de las actividades de mayor demanda realizadas por la Regional Este fueron los cursos de Gestión Ganadera. La Escuela Agraria de Pirarajá, la Sociedad Fomento de Treinta y Tres, la Sociedad Rural de Río Branco, la Sociedad Agropecuaria de Rocha y la Sociedad Rural de Lascano, fueron apoyos y lugares físicos donde se desarrollaron estos cursos durante los últimos 8 meses.

Se trabajó desde la demanda, ya que los cursos surgieron originalmente a partir de un pedido del Grupo de Jóvenes Rurales de Treinta y Tres, inquietud ésta que se fue diseminando y a la que se fueron incorporando nuevas localidades. Convocaron a más de 100 asistentes, que siguieron toda la secuencia de módulos. Además de los jóvenes que tuvieron la inquietud de solicitarlo, se incorporaron productores y otras personas vinculadas al sector.

El programa constó de siete módulos a saber: 1) Introducción a la ganadería, 2) Pasturas, 3) Cría, 4) Nutrición e Invernada,

Cursos Ganaderos en el Este

5) Genética y producción de corderos, 6) Sanidad y 7) Gestión.

Se elaboró un material escrito, preparado especialmente para el curso.

En el dictado de los módulos, actividad que se realizó una vez por mes en cada localidad, participaron técnicos particulares y técnicos de otras instituciones como INIA y SUL, además de los técnicos del IPA de la Regional Este y de otras regionales, lo que permitió la mejor cobertura de los distintos temas.

El material se entregó a los participantes con un mes de anticipación a la realización de cada actividad. De esta manera las jornadas se hicieron más participativas, por el conocimiento teórico del tema que la lectura previa permitió a los asistentes.

Además de las clases teóricas se realizaron salidas de campo visitando establecimientos para ver pasturas y rodeos de cría. También cabañas de distintas razas (Bonomi Hnos., Los Tilos, Tropicalia, Ing. Alejandro Rovira), donde se pudieron ver los criterios utilizados en la selección. Se asistió a faenas en plantas frigorificas y mataderos, como PUL y Solís, y se hizo hincapié en las

condiciones de embarque del ganado durante el transcurso de estas visitas.

Los cursos finalizaron con una prueba que, mas que un control de lo que habían aprendido los participantes, buscó repasar conocimientos, reafirmando los mensajes centrales de los diferentes temas.

Cada módulo tuvo su evaluación, la que permitió a los participantes plantear inquietudes y a los organizadores corregir la marcha del curso. Esta evaluación también permitió rescatar cuales eran los aspectos más valorados en cada módulo. Aquí transcribimos algunas respuestas:

Del módulo 1: aprender a calcular dotación, el llenado de la declaración jurada, poder calcular la producción de carne, saber que significa el índice CONEAT, el cálculo de áreas.

Del módulo 2: valorar la importancia de la inoculación, aprender a interpretar el significado de los números de la bolsa de fertilizante, métodos prácticos para calcular materia seca, conocer la importancia del tapiz natural y los diferentes sistemas de mejoraParticipantes de los cursos ganaderos que periodicamente se desarrollan en la Regional Este (Grupos de Rio Branco y Pirarajá).

mientos.

Del módulo 3: importancia de la planificación, el manejo diferencial de las distintas categorías a lo largo del año, los diferentes métodos de destete, las diversas posibilidades de manejo del rodeo de cría, el efecto económico que permiten distintas medidas de manejo, la importancia de vender las vacas de refugo gordas y su incidencia económica en predios criadores.

Del módulo 4: el conocer cuales son los suplementos más adecuados para cada situación y su relación costo/beneficio, los aspectos más destacables de la alimentación de rumiantes, los costos en un sistema de invernada, cuales son los factores que más afectan la eficiencia de conversión, el diseño de comederos.

Del módulo 5: la importancia de los EPD, criterios de manejo de una cabaña, el potencial de las distintas razas y de los cruzamientos, las condiciones para llegar con un cordero pesado a faena, cortes de carne ovina.

Del módulo 6: la importancia de las enfermedades reproductivas en el rodeo y el manejo de toros, el adecuado uso de antihelmínticos, tratamiento de queratoconjuntivitis en terneros.

Del módulo 7: factores a considerar al solicitar un crédito,





la organización básica en un establecimiento rural, los temas impositivos, el relacionamiento con el personal.

De las 72 evaluaciones procesadas de los cursos de Treinta y Tres, Pirarajá y Río Branco se pueden sacar algunas cifras:

- El 79% de los participantes consideró al curso muy bueno y el 21% bueno.
- El 82% de los participantes consideró que la información recibida era muy útil y el 18% útil.
- El 91% consideró el material muy bueno y el 9% bueno.
- La forma de trabajo con una jornada por mes, fue evaluada en un 35% como muy buena, en un 55% como buena y

en un 10% como regular. Los que la consideraron regular, argumentaron que el curso perdía un poco de continuidad. Es para destacar que la cantidad de cursos llevados a cabo, la preparación del material y su organización, no permitieron hacer las jornadas más frecuentes.

En referencia a cual fue la jornada más útil, se evaluaron los módulos en el siguiente orden de importancia: cría, gestión, sanidad, invernada, pasturas, genética y por último el módulo de introducción.

Este curso llena un lugar de necesidad en estos momentos de cambios drásticos y acelerados que está viviendo la ganadería. Una necesidad expresada por los propios destinatarios del curso, que comprenden las dificultades que plantea la explotación del rubro en esta época y visualizan que sin capacitación cada vez se hace más difícil mantenerse en la actividad. Una necesidad explícita que se ha canalizado a través de la inquietud de los propios participantes, que mediante su impulso contribuyeron a allanar el camino.

El país necesita una ganadería moderna y productiva, que apunte a satisfacer mercados para su mantenimiento y supervivencia. El nombre del juego es información, destrezas y conocimientos; los productores deben acompasar los cambios que se plantean en la actualidad para sobrevivir económicamente.

Apostar al Uruguay real y a su juventud agropecuaria es cimentar el futuro del país. La tarea de abrir caminos nuevos para el sustento y permanencia de la ganadería, función típica y clara del Instituto Plan Agropecuario, se ha venido cumpliendo a través de estos cursos. Una gran oportunidad se puede iniciar en este rumbo, donde hay espacio para que participe mucha mas gente ya que las demandas superan con amplitud las posibilidades del Instituto.



Como parte de os cursos se visito el frigorífico PUL.

